



(8)



Homenaje al esquilador

Rancho de Esquileo

en Brieva

TEXTO Y FOTOGRAFÍAS: Carlos Fuentes Ochoa y “Vía. Medioambiente y Cultura”

El Rancho de Esquileo, situado en Brieva de Cameros, es un espacio en el que se rinde homenaje a la figura del esquilador y, por extensión, al mundo de la trashumancia. Está formado por una exposición permanente y un centro de documentación que nos ayuda a conocer cómo se llevaba a cabo esta tradición, que supuso durante siglos una forma de vida para miles de riojanos.



La vida tradicional se transforma y en alguna de sus manifestaciones puede llegar a desaparecer. El Rancho de Esquileo de Brieva es una manifestación cultural que ha nacido con vocación de mostrar las actividades del pasado hoy desaparecidas, con el fin de que sean conocidas y recordadas.

En el Rancho de Esquileo podemos conocer qué era un rancho de esquileo, cómo eran sus instalaciones o cómo se esquila una oveja.

Con este objetivo, el Ayuntamiento de Brieva de Cameros, el C.E.I.P. (Centro Europeo de Información y Promoción del Medio Rural), la iniciativa LEADER PLUS, la Fundación Caja Rioja y la Asociación BRITA de Brieva han unido esfuerzos y han adecuado un edificio que, años atrás, se utilizaba para almacenar la lana después del esquileo, y lo han convertido en un lugar de referencia en la divulgación de esta actividad.

Esta recuperación ha pretendido mantener la memoria histórica del antiguo edificio que se

encontraba derruido. Para ello, se conservó la ruina como recuerdo y la intervención se planteó de forma que un nuevo edificio, que alberga el Centro de Interpretación, emergiese a través de la ruina.

Un espacio para la interpretación

En el Rancho de Esquileo de Brieva de Cameros podemos conocer qué era un rancho de esquileo, cómo eran sus instalaciones o cómo se esquila una oveja. Se trata de un espacio acondicionado para todo tipo de usuarios y adaptado a personas con discapacidad y déficit visual. La empresa riojana Vía. Medioambiente y Cultura ha sido la encargada de realizar su museización.

El Rancho de Esquileo ofrece una exposición permanente estructurada en varias áreas temáticas. En ella se muestran una serie de recursos expositivos: paneles explicativos, reproducciones, piezas y útiles de pastores y esquiladores, así como audiovisuales y otro tipo de elementos interactivos, que ayudan a la interpretación. Este espacio se complementa con un nuevo nivel de información que



Interior del Rancho de esquileo.



Interior del Rancho de esquila.

consta de un centro de documentación, que ofrece al visitante e investigador la posibilidad de ampliar sus conocimientos sobre el tema, y una zona bluetooth, que permite la descarga gratuita de contenidos multimedia (audioguías, vídeos, imágenes y otros contenidos de la exposición).

Una exposición permanente

El Rancho cuenta con una exposición permanente formada por varias áreas temáticas. Una Introducción general sobre la ganadería y la lana aparece en primer término. Ésta se complementa con diferentes cartografías so-

bre la red principal de vías pecuarias nacional y riojana y sobre la ubicación de las diferentes vías pecuarias en la comarca en la que se asienta el municipio de Brieva de Cameros.

Desde este espacio se accede al área temática dedicada a Los Animales, en el que la oveja merina, productora de la lana de mejor calidad, adquiere el protagonismo. De manera gráfica, se explica la actividad ganadera de la trashumancia y sus diferencias con el ganado trasterminante o el estante. A través de gráficos y mapas se plasma la evolución de los censos de ganado y de la actividad trashumante en La Rioja. El espacio se completa con una recreación a tamaño real de un esquilador con



Fotografía: Familia Velázquez Duro.

Esquilando en Brieva el rebaño de D. Antonio Velázquez Muro, Marqués de Felguera (1920).

sus ovejas a punto de ser esquiladas.

La Lana abre una nueva área temática en la que se muestran sus rutas de comercialización, sus precios de venta y se explica el proceso de esquila tradicional. Una nueva sección nos informa de la importancia de la lana en la confección de nuestros vestidos y hace una mención especial a la manta, prenda pastoril. Esta sección se complementa con un expositor con los diferentes tipos de lana.

El último espacio es el dedicado a Los Hombres, en el que aparece el esquilador como la figura más importante en el proceso. Un gran panel con la recreación del proceso de trabajo en un Rancho de Esquila y lavadero de la-

nas y un audiovisual en el que se plasman las diferencias entre el esquila tradicional y el actual, completan el área temática.

A través de gráficos y mapas se plasma la evolución de los censos de ganado y de la actividad trashumante en La Rioja.

Durante el recorrido se puede admirar una serie de piezas expuestas, cedidas en su mayor parte por habitantes de Brieva y por el Museo de La Rioja, y utilizadas en la actividad del esquila. El visitante se encuentra con tijeras,



Fotografía: Jesús Rocandio.

Esquila a tijera. Detalle.

marcas de ganado o calderos de pez, otras piezas propias de los animales como cencerros o carlancas y objetos de artesanía pastoril, como colodras.

Apuesta didáctica y educativa

La propuesta educativa que ofrece el Rancho de Esquileo pretende ser una ampliación de las aulas, entendiendo la visita como una “actividad extraescolar”. Para ello, se propone un Programa de Acción Didáctica dirigido, por

un lado, a conocer el Rancho de Esquileo de Brieva de Cameros y, por otro, a desarrollar una serie de actividades que ayuden a la comprensión del mundo de la trashumancia y el esquileo.

El Programa está dirigido a grupos escolares de Educación Primaria acompañado de una actividad práctica (Guía del Alumno) centrada en el Segundo Ciclo de Primaria especialmente (8-10 años).



La finalidad de dicho Programa es ayudar a completar las enseñanzas recibidas en las aulas con un tipo de actividades didácticas de carácter práctico, que tienen relación con las áreas temáticas que se desarrollan en el Rancho de Esquileo de Brieva (los Animales, la Lana y los Hombres).

Durante el recorrido se puede admirar una serie de piezas expuestas, cedidas en su mayor parte por habitantes de Brieva y por el Museo de La Rioja.

El Rancho de Esquileo es hoy una realidad gracias al esfuerzo impagable de todos los habitantes de Brieva de Cameros, que han hecho suyo el proyecto y han colaborado desinteresadamente en su puesta en marcha.

Sendero del chozo

Desde el patio del Rancho parte un paseo de unos 15-20 minutos hasta un chozo pastoril cercano. La propuesta es realizar el mismo recorrido que hacían los pastores con sus ga-

nados para acceder a los pastos del monte y permanecer junto a sus ovejas bajo la protección del chozo.

A lo largo del agradable camino el viajero contemplará un lavadero, elemento importantísimo en el desarrollo histórico de los pueblos desde el punto de vista del bienestar y social; visitará la ermita de la Soledad, construcción que se remonta al siglo XVI, aunque sufrió varias reconstrucciones en el XVIII; disfrutará con la contemplación de las ovejas estabuladas de una granja que se encuentra en el camino y conocerá dos tipos de construcciones tradicionales: el chozo y el rodión.

